

la diarrhée cesse, la suppuration diminue. Le trajet fistuleux bourgeonne et la prolifération s'empare à son tour des parois de l'abcès qui s'accollent. Il n'existe plus bientôt qu'une suppuration abondante par l'ouverture d'entrée de la balle : l'appétit redevient excellent et le malade marche à grands pas vers sa guérison ; mais il reste une émaciation et une atrophie excessives de tout le membre inférieur, avec persistance, toutefois, des mouvements. Malgré une petite vérole que le blessé a eue à subir intercurement, la guérison a marché rapidement. (Ce blessé est aujourd'hui en convalescence à l'hôpital du Gros-Caillou.)

M. Redard signale, dans cette observation, plusieurs faits dignes d'attention. Et, d'abord, il nous fait remarquer la rareté d'une blessure de la cloison recto-prostataque. "Il est curieux, en effet, dit-il, que la balle se soit arrêtée dans cette cloison, résistante il est vrai, et l'on ne peut s'empêcher de songer aux accidents plus graves qui auraient pu survenir si la balle avait continué sa marche et perforé la vessie. Nous avons cherché dans les traités de chirurgie militaire, et nous n'avons retrouvé aucun fait semblable."

"L'intervention chirurgicale a été, dans ce cas, très-utile et des complications graves seraient survenues si M. Ricord n'avait pas pratiqué immédiatement l'extraction. Le procédé dont s'est servi ce chirurgien était très-simple et a été couronné de succès ; il est vrai qu'on aurait pu, suivant le procédé de M. Demarquay pour les abcès péri-prostatiques, inciser au devant de l'anus ou sur les côtés du raphé, et l'on serait probablement arrivé au même résultat."

On aura remarqué, en outre, la durée extrêmement longue de la suppuration, qui doit trouver son explication dans la lésion osseuse constatée après coup. Toutes les fractures des os, et en particulier celles des iliaques, donnant lieu à des suppurations très-prolongées, on ne doit pas s'étonner, dès lors, d'avoir assisté ici à une suppuration de six grands mois, sans que le traitement institué ait paru produire quelque effet.

Si l'on se reporte aussi au commencement de cette observation, on verra que l'on s'est préoccupé, avant de se livrer à